

«Ежели когда случится быть с кораблей на земли... то от полевых будут отменно, яко другой армии». Форма одежды чинов русского флота. 1725–1745 гг. (Публикация А. А. ТРОНЯ, А. В. АНАНЬИНА)

"If once happen to be from the ship on the ground... then seamen will differ from the army servicemen as if they belong to the foreign army" Regiments of seamen of the Russian Navy. 1725–1745 (Publication of A. A. TRON', A. V. ANAN'IN)

## ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

## MILITARY PATRIOTIC EDUCATION

«Изведал враг в тот день немало, что значит русский бой удалый. Фоторепортаж с Международного военно-исторического праздника «День Бородина»

Picture story from the international military historic festive occasion of "The Day of Borodino"

**А. Н. ЧАБАНОВА** — «Тот войны не видал, кто под Сморгонью не бывал». К 90-летию 810-дневной обороны Сморгони

**A. N. CHABANOVA** — "That one did not see the war who was not near Smorgon" To the 90-th year of the 810 day defense of Smorgon

## ВОЕННАЯ РЕФОРМА

## MILITARY REFORM

**В. В. ДЯТЛОВ** — От наместничества до регионального командования. Централизация военного управления на Дальнем Востоке России

**V. V. DYATLOV** — From the region ruled by governor-general to the regional command. Experience of the military management centralization in the Far East of Russia

## НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

## NATIONAL SECURITY

**С. Л. ПЕЧУРОВ** — «Вымученная коалиция» в Крымской (Восточной) войне 1853—1856 гг.

**S. L. PECHUROV** — "Forced out coalition" in the Crimean (Eastern) war of 1853–1856

## ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

## MILITARY CONSTRUCTION

**С. П. ЕЛИСЕЕВ** — Развитие авиации русской армии в Первой мировой войне

**S. P. ELISEEV** — The Russian Army aviation development in the World War I

## ТОЧКИ ЗРЕНИЯ. СУЖДЕНИЯ. ВЕРСИИ

## STANDPOINTS. OPINIONS. VERSIONS

**В. В. ЛУКОШНИКОВ** — «Прииде рать велика русская...».

Походы русских дружин в конце VIII—IX веке

**V. V. LUKOSHNIKOV** — L. Z. Mekhlis: "You are communists and have to be able to propagandize in order to weaken morally the enemy". Marches of Russian hosts at the end of VIII–IX centuries

## РУССКОЕ ВОЕННОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ

## RUSSIAN MILITARY DIASPORA ABROAD

**В. В. БЕЛЯКОВ** — Русская военная эмиграция в Египте. 1920—1980-е годы

**V. V. BELYAKOV** — Russian military emigrants in Egypt. 1920–1980

## ИЗ ИСТОРИИ ИНФОРМАЦИОННОГО ПРОТИВОБОРСТВА

## FROM THE HISTORY OF INFORMATION CONFRONTATION

**Д. А. ЖУКОВ** — Л. З. Мехлис: «Вы коммунист и обязаны уметь вести пропаганду, чтобы морально обессилить противника». Советская спецпропаганда в предвоенные годы

**D. A. ZHUKOV** — L. Z. Mekhlis: "You are communists and have to be able to propagandize in order to weaken morally the enemy". Soviet special propaganda before the beginning of the war

## ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

## MILITARY TRAINING AND EDUCATION

**Д. А. БОЧИНИН** — Специальная подготовка и морально-психологическое обеспечение дежурных смен управления космическими аппаратами. 1982—1990 гг.

**D. A. BOCHININ** — Special training and moral psychological support of the shifts on duty to control space ships. 1982–1990

**М. Н. ЗУЕВ** — К вопросу о подготовке офицеров запаса в России. Конец XIX — начало XX века

**M. N. ZUEV** — About training of officers in the reserve in Russia. End of XIX – beginning of XX centuries

## ПОЛКОВАЯ ЛЕТОПИСЬ

## ANNALS OF THE REGIMENTS

**А. Г. МАЛОВ-ГРА** — 124-й пехотный Воронежский полк. 1914—1918 гг.

**A. G. MALOV-GRA** — The 124-th infantry Voronezh regiment. 1914–1918

А. И. Остерман

1

2

4

9

14

21

29

34

38

43

47

49



6

## ИСТОРИЯ ВОЙН

## HISTORY OF THE WARS

56

**А.В. ШЕСТАКОВ** — Участие сербского духовенства в антифашистской борьбе в 1941 году

**A.V. SHESTAKOV** — Participation of the Serbian clergy in the anti-fascist struggle in 1941

**ТРАГЕДИЯ ПЛЕНА**

## TRAGEDY OF CAPTIVITY

60

**Т.М. СИМОНОВА** — Русские пленные в польских лагерях. 1919—1922 гг.

**T.M. SIMONOVA** — Russian prisoners of war in the Polish camps. 1919—1922

**АРМИЯ И ОБЩЕСТВО**

## ARMY AND SOCIETY

64

**Е.С. КРАВЦОВА** — Освобождённые от призыва облагались прямым налогом

**E.S. KRAVTCOVA** — Released from the draft persons were imposed direct tax

67

**А.А. БУДКО, А.А. ХИТРОВ, А.Ю. ВОЛЬКОВИЧ** — Деятельность Комитета о раненых в XIX — начале XX века

**A.A. BUDKO, A.A. KHITROV, A.Yu. VOL'KOVICH** — Activities of the Committee about wounded in XIX — at the beginning of XX century

**ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ РАЗВЕДКИ**

## HISTORY OF MILITARY INTELLIGENCE

71

**В.И. ЛОТА** — Кто вы, майор Вихрь?

**V.I. LOTA** — Who are you major Vikhr?



## МОЛОДЕЖНЫЙ ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ



**ИЗ НЕОПУБЛИКОВАННЫХ РУКОПИСЕЙ**

## FROM UNPUBLISHED MANUSCRIPTS

79

**В.М. ДОГАДИН** — Моя служба в 4-м понтонном батальоне в 1906—1908 гг.

(Публикация **З.Д. ЯСМАН**)

**V.M. DOGADIN** — My service in the 4-th pontoon battalion in 1906—1908

(Publication of **Z.D. YASMAN**)

**ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ**

## MEMOIRS AND ESSAYS

81

**Н.С. ЛЕСКОВ** — Кадетский монастырь

(Публикация **О.Р. ДМИТРИЕВОЙ**)

**N.S. LESKOV** — The cadet monastery

(Publication of **O.R. DMITRIEVA**)

**КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ**

## CRITIQUE AND BIBLIOGRAPHY

86

**С.А. КОЛОМНИН** — Беседы о забытых войнах

**S.A. KOLOMNNIN** — Conversation about forgotten wars

87

**В.Г. КИКНАДЗЕ** — Символика, история и современная проблематика морской авиации

**V.G. KIKNADZE** — Symbolism, history and modern problems of the Navy aviation

87

**В.В. ПАРАХИН** — Крылатая гвардия истребителей

**V.V. PARAKHIN** — The wing Guards of the fighters

46, 76 ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

## MEMORABLE DATES

55 НАШИ ЛАУРЕАТЫ

## OUR LAUREATS

59 НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ И ИНФОРМАЦИЯ

## SCIENTIFIC SURVEY AND INFORMATION

54, 63, 70 КНИЖНАЯ ПОЛКА ВОЕННОГО ИСТОРИКА

## THE BOOKSHELF OF A MILITARY HISTORIAN

77 АНКЕТА «ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОГО ЖУРНАЛА»

## THE QUESTIONNAIRE OF "VOENNO-ISTORICHESKY ZHURNAL"

88 СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ

## INFORMATION ABOUT AUTHORS

**ПОЛКОВАЯ ЛЕТОПИСЬ**

## ANNALS OF THE REGIMENTS

3-я стр. обл.

Девиз «Один за всех и все за одного» глубоко продуман и прочувствован каждым воронежцем. 124-й пехотный Воронежский полк

The motto of "One for the all and all for the one" is thought over and felt deeply by every citizen of Voronezh. The 124-th infantry Voronezh regiment

**ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ**

## MILITARY PATRIOTIC EDUCATION

4-я стр. обл.

**А.Н. ЧАБАНОВА** — «Военно-исторический журнал» каждой школе города и района. Презентация специального номера журнала в Коломенском государственном педагогическом институте

**A.N. CHABANOVA** — "Voyenno-Istorichesky Zhurnal" — to every school of the town and region. Presentation of the special issue of the magazine at the Kolmna State Pedagogical Institute

Патриарх Сербский Гавриил



Е.С. Березняк

